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ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО

СОДЕРЖАНИЕ ЖУРНАЛА

Дмитрий Суворков,  
директор ДФЦ “Ермак”

Дорогие друзья, коллеги, воспитанники!

Прошел год с последнего выпу-
ска нашего журнала и нам есть, 
чем с вами поделиться. 

Наши старшие воспитанники 
2009 года рождения, учащие-
ся 7 «С» класса, первый раз за-
щищали честь школы на Пер-
венствах России по футболу и 
мини-футболу; мы открыли 3-й 
футбольный спецкласс; число 
воспитанников после сложного 
пандемийного года снова рас-
тет и превысило 300 человек; в 
городе действует 8 филиалов 
в разных районах; продолжает 

свою работу школа футбольного 
арбитра; закончен ремонт адми-
нистративного здания на стади-
оне «Мотор» и много много все-
го, о чем вы сможете прочитать 
на страницах нашего журнала!

Но несмотря на все изменения, 
есть то, что остается постоян-
ным — это любовь к нашему 
делу и воспитанникам, а также 
вера в то, что футбол в Томске 
ждет большое будущее. Желаю 
всем крепкого здоровья, спор-
тивных достижений и пусть за-
думанное сбывается!

Анонсы главных материалов номера:

 � НОВОСТИ: подборка главных 
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Желаем вам приятного чтения!
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ОТКРЫТИЕ НОВЫХ ФИЛИАЛОВ

ОТ КУБКА ОБЛАСТИ — ДО ПЕРВЕНСТВА СТРАНЫ!

ЗАПУСК НОВЫХ 
ДИСЦИПЛИН

ПЕРЕХОД ТРЕНЕРОВ 
НА ЛИЦЕНЗИЮ “С-УЕФА”

ВСТРЕЧАЙТЕ ЕРМАК-МОБИЛЬ НА УЛИЦАХ ГОРОДА!

Наша футбольная школа продол-
жает расти и развиваться! Осенью 
2022 года открыли свои двери два 
новых филиала: «Радонежский» 
на Береговой, 6 (Заозерная школа 
№16) и «Дворец Спорта» на Красно-
армейской, 126.

На сегодняшний день в Томске 
работает восемь филиалов ФШ «Ер-
мак». Помимо выше названных:
- «Политех» ул. А. Иванова, 4 (9-ый 
корпус ТПУ);
- «Зеленые горки» ул. П. Федоров-
ского, 4 (школа «Эврика-развитие);
- «Южные ворота» ул. Виталия Граче-
ва, 8А (школа «Интеграция»);
- спортивный комплекс «Юпитер»
ул. Смирнова, 48Б;
- спортивный комплекс «Гармония»
ул. Высоцкого, 6 ст. 7;
- спортивный комплекс «Энергетик»
ул. Новгородская, 22. 

В микрорайоне Зеленые горки 
теперь тренируются дети более 
старшего возраста: в группе зани-
маются не только мальчики, но и 
девочки с 8 до 12 лет. Приглаша-
ем всех желающих на занятия!

В этом году «Ермак-2009» принял 
участие в Первенстве России по 
мини-футболу!

Одержав победу на зональном эта-
пе в Томске, наша команда получила 
путевку на финальную стадию в 
Нижний Новгород. 

Томичи встретились с коллективами 
из Москвы, Екатеринбурга, Сальска, 
Солнечногорска и Тюмени. Всего за 
турнир «Ермак» провел пять матчей: 
три победы (два поражения), 23 
забитых гола и итоговое 9-е место.

Ребята получили бесценный опыт, 
проделали серьезную работу над 
собой. По словам тренера, приобре-
тенные в мини-футболе навыки
перенесутся на большое поле и 
несомненно дадут свои плоды.

Нововведение этого сезона – 
индивидуальные тренировки 
по футболу и общей физической 
подготовке (ОФП). 

Теперь каждый желающий может 
улучшить свои физические и техни-
ческие навыки, укрепить мышцы и 
связки, благодаря дополнительным 
занятиям с профессиональными 
тренерами.

 � Индивидуальные занятия по 
футболу ведет тренер Ястребов 
Денис Андреевич.

 � Тренировки по ОФП проводит 
Малых Елена Николаевна. Она 
прошла обучение в Санкт-Пе-
тербурге по авторской програм-
ме знаменитого спортивного 
специалиста Татьяны Ловец.

 
 
Подробности о новых дисципли-
нах читайте далее на страницах 
нашего журнала.

Число воспитанников «Ермака» 
увеличивается  с каждым меся-
цем — вместе с тем растет и мате-
риально-техническая база.  
 
В этом сезоне наш автопарк попол-
нился еще одним (третьим!) клуб-
ным автомобилем!  
 
Теперь нашим футболистам из спор-
тивных классов еще комфортней 
передвигаться по городу: с учебы на 
тренировку и обратно! 

Каждый день юных спортсменов 
расписан буквально по часам: учеба 
в школе, дополнительные занятия, 
тренировка по футболу, подготовка 
домашних заданий — нужно успеть
всё! Это возможно благодаря 
организации централизованного 
развоза учеников.

НОВОСТИ НОВОСТИ

В рамках реформирования тре-
нерского образования Российским 
футбольным союзом в ноябре 2022 
года многие тренеры прошли пе-
реаттестацию с лицензии «В-РФС 
в детско-юношеском футболе» 
на лицензию «С-УЕФА».

Процесс перехода состоял из двух 
фаз: очная сессия в Красноярске, 
на которой выступили представи-
тели Академии РФС из отдела под-

готовки тренеров, и выполнение 
домашнего задания (учебно-прак-
тическое занятие, прохождение 
программы ICoachKids).

Поздравляем наших тренеров с 
успешным прохождением пере-
аттестации и присвоением новой 
квалификации: Воронова С.С., 
Башкирцева Д.Е., Ткаченко В.О., 
Алексеева А.А., Ястребова Д.А, 
Бондаренко В.В. и Егорова А.Б.
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Михаил Юрьевич Малых

Сергей Сергеевич Воронов

— До какого возраста можно от-
дать неподготовленного ребенка 
в ФШ так, чтобы он стал професси-
ональным футболистом?

 � — Футбол знает много приме-
ров, когда дети, приходя даже в 
10-12 лет, добивались хороших 
результатов. Сейчас идет тен-
денция на доступность занятий 
футболом, поэтому приход в 3-5 
лет гарантирует ребенку хоро-
шую физическую активность. 
Станет ли он профессиональным 
футболистом — в большей сте-
пени зависит от него самого, от 
его желания, характера, целеу-
стремленности.

— В истории «Ермака» есть такой 
пример?

 � — Да, например, капитан «Ер-
мака-2009» впервые пришел в 
футбол в 9 лет и уже через год 
он попал в основную команду. 
Также в наших командах 2012-13 
годов рождения есть дети, ко-
торые пришли в 9-10 лет, и уже 
занимаются с основной группой. 

Так что все индивидуально и за-
висит от способностей и желания 
ребенка.

— Но чем раньше, тем лучше?

 � — Нужно понимать, если мы 
отдаем ребенка в ФШ в три года, 
при этом он посещает и другие 
секции, то к семи годам юный 
спортсмен может перегореть. 
Поэтому развитие должно иметь 
плавный характер, без форсиро-
вания нагрузок. Нужно всесто-
ронне развивать ребенка. И в 
первую очередь, ему должно это 
нравиться, он должен с горящи-
ми глазами приходить на трени-
ровку, и выходить с тренировки 
с чувством удовлетворения и 
желанием прийти вновь. Тогда 
у такого ребенка все будет в по-
рядке с футбольной карьерой.

— Что нужно знать родителю, 
который хочет записать ребенка в 
ФШ «Ермак»? 

 � — В первую очередь — наш 
номер 977-260. Родитель должен 

понимать, что он ведет своего 
ребенка на занятия футболом, 
и это многолетний процесс 
подготовки. Не будет такого, что 
ребенок, посетив 2-3 трениров-
ки, или даже месяц, уже научится 
хорошо играть. Поэтому от роди-
телей мы просим терпения.

— Как устроены тренировки в фи-
лиалах? Как тренер отслеживает 
результат занятий?

 � — Есть определенная програм-
ма тренировок: подвижные 
игры, игры с мячом и без мяча, 
начальные игры в футбол в 
малых составах. После того, как 
сформировалась группа, тренер 
определяет уровень подготовки 
ребят и делит их на две группы 
— начинающих и более под-
готовленных. В соответствии с 
уровнем тренер подбирает игро-
вые и технические задания, и на 
протяжении полугода отслежи-
вает у детей развитие навыков. 
Несколько раз в год мы прово-
дим между филиалами футболь-
ный фестиваль: организовываем 

Тренеры нашей футбольной школы принимают на занятия детей, начиная с трехлетнего 
возраста. Филиалы ДФЦ «Ермак» расположены в каждом районе города, а количество воспи-
танников растет с каждым месяцем. У родителей нередко возникают вопросы, перед тем как 
записать ребенка в футбольную школу. Управляющий филиалами Малых Михаил Юрьевич  
и старший тренер Воронов Сергей Сергеевич ответили на самые популярные из них.

ФИЛИАЛЫ

ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ НА ПУТИ К БОЛЬШОЙ КАРЬЕРЕ

занятие в игровой форме, ребята 
участвуют в мини-играх (1*1, 
2*2, 3*3). Таким образом, дети 
получают свой первый соревно-
вательный опыт, но без таблиц 
и мест. Дело в том, что в малом 
возрасте не все дети готовы 
воспринимать победы и пора-
жения спокойно. Мы стараемся, 
как минимум, оградить детей от 
лишнего психологического дав-
ления, тем самым сохраняя у них 
желание заниматься футболом. 

— Как тренируются группы с деть-
ми разного возраста и разного 
уровня подготовки? 

 � — Мы делим детей по уровню 
подготовки: если один ребенок 
пришел в начале года, а второй в 
середине, скорее всего, они бу-
дут заниматься в разных группах. 
Мы всегда готовы принять ре-
бенка любого уровня подготовки 
и создать для него комфортные 
условия для занятий.   

— До какого возраста дети зани-
маются в филиалах?  

Что их ждет дальше? 

 � — Дети занимаются до семи лет, 
потом часть ребят переходят в 
основные команды, часть — в 
группу начальной подготовки, 
часть — продолжает занятия на 
филиале. Если у ребенка недо-
статочный уровень для попа-
дания в основную команду, он 
может продолжить заниматься, 
может подтянуть свои навыки на 
индивидуальных тренировках 
и потом перейти в команду. Все 
зависит от желания и стараний 
ребенка. 
 
Также у нас есть группы началь-
ной подготовки (ГНП) для детей 
школьного возраста. Они созда-
ны для тех, кто решил начать за-
ниматься футболом не с 3-5 лет, а 
с более позднего возраста. Дети 
через эту группу также попадают 
в наши основные команды. 
 
Этим летом мы проводили 
масштабный отбор в команды, 
отсмотрели много ребят, некото-
рых взяли в основной состав.

— Какая задача стоит перед тре-
нерами на филиалах?

 � — Занятия на филиалах это 
первый и важный винтик в боль-
шой системе. Перед тренерами 
стоит большая задача. Им нужно 
отсмотреть способных ребят, 
порекомендовать их тренерам 
команд, обучить воспитанников 
основным навыкам (ведение 
мяча, прием, удар по мячу, фин-
ты и развороты). Есть определен-
ная база, которой тренер должен 
обучить ребенка до семи лет. 
  

— Чем тренировки в «Ермаке» 
отличаются от других школ в Том-
ске? В чем особенность? 

 � — Во-первых, мы контролируем 
работу тренеров с филиалов. 
Мы выдаем им инструкции по 
работе с детьми от 3 до 7 лет, 
поручаем определенные задачи 
по качеству подготовки ребен-
ка. Михаил Юрьевич регулярно 
посещает тренировки, проводит 



98

аналитические беседы с трене-
рами. Тем самым мы улучшаем 
не только качество тренировки, 
но и повышаем уровень ква-
лификации самого тренера. В 
итоге, тренер лучше готовится к 
занятию, качественнее его про-
водит, анализирует результат. 
 
Во-вторых, у нас с каждой груп-
пой, особенно младшего воз-
раста, работают по 2-3 тренера. 
Мы стараемся уделить максимум 
внимания каждому ребенку. 
 
В-третьих, мы разделяем детей 
на группы по их уровню под-
готовки. Тем самым повышаем 

интенсивность тренировки и ее 
качество. 
 
В-четвертых, в нашей школе есть 
система мотивации для детей. 
На входе в филиал ребенок 
получает футбольную карту, 
для заполнения которой тренер 
выдает ему наклейки после ка-
ждой успешной тренировки. Для 
воспитанника занятия футбо-
лом становятся увлекательным 
путешествием по карте, куда 
он вклеивает наклейки за свои 
старания, получает награды. Же-
лание приходить на тренировку 
повышается даже несмотря на 
какие-то трудности и неудачи. 

В-пятых, занятия на филиале — 
это начальный этап для ребенка 
в нашей школе. ФШ «Ермак» 
обладает всеми свойствами 
футбольной академии. После за-
нятий на филиале в дошкольном 
возрасте ребенок может перейти 
в школьную группу, а затем — с 5 
класса — в специализированный 
спортивный класс.  
 
Поэтому приходя на филиал, 
родитель должен понимать, 
что это только первая ступень 
в большой футбольной карье-
ре ребенка!

ФИЛИАЛЫ

ФУТБОЛЬНЫЕ 
БУДНИ
ФУТБОЛЬНЫЕ 
БУДНИ

Материалы о командах футбольной школы «Ермак»:  
выезды, турниры, результаты, совместные мерориятия
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ФШ “ЕРМАК” НА КАРТЕ ГОРОДА

1. Офис ДФЦ «Ермак» и 
мини-футбольное поле 
с натуральным покры-
тием. 
2. «Радонежский» 
3. «Дворец Спорта»
4.  «Политех»
5. «Зеленые горки»
6. «Южные ворота»
7. «Юпитер»
8. «Гармония»
9. «Энергетик» 
10. «Мотор»
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ЕРМАК-2016      ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: БОНДАРЕНКО ВЛАДИМИР ВИТАЛЬЕВИЧ ЕРМАК-2015                 ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: ЕГОРОВ АЛЕКСЕЙ БОРИСОВИЧ

Команда «Ермак-2016» образова-
лась в начале лета 2022 из млад-
ших воспитанников, занимаю-
щихся в филиалах нашей школы. 

На сегодняшний день самая млад-
шая команда «Ермака» тренируется 
четыре раза в неделю. Набор в 
команду продолжается, тренер
регулярно ведет просмотр детей из 
других филиалов и лучших пригла-
шает в коллектив.  
 
С 2023 года «Ермак-2016» выступает 
на городских и межрегиональных 
соревнованиях по футболу. Так в 
начале года ребята участвовали в 
соревнованиях по мини-футболу и 
заняли второе место.

Владимир Витальевич  
Бондаренко: 

 � — Летом нас ждет первый мас-
штабный турнир — Первенство 
Томской области на Кубок Губер-
натора. Тренировочный процесс 
после перехода в команду из 
начальной группы несколь-
ко отличается. На этом этапе 
ребята приступают к изучению и 
отработке технических элемен-
тов (ведение, остановка мяча, 
развороты). Впереди у нас много 
работы! Будем готовиться.

Прошедший год был очень 
важным и сложным для ребят из 
команды «Ермак-2015»: они стали 
школьниками, впервые приняли 
участие в Первенстве Томской обла-
сти на Кубок губернатора. И в итоге 
заняли первое место в турнире, 
обыграв все команды и не потеряв 
ни одного очка! 

Еще один значимый турнир состоял-
ся в октябре среди восьми ко-
манд-участников. Наши парни взяли 
Серебряный Кубок, уступив в двух 
играх иногородним командам. 

 

Алексей Борисович Егоров: 

 � — По сравнению с прошлым го-
дом хочется отметить, что парни 
стали намного взрослее, собран-
нее, стали серьезней относиться 
к тренировочному процессу.  
 
Теперь мы меньше времени и 
сил тратим на организационные 
вопросы, добавляем сложные 
упражнения. 
 
В конце апреля состоится наш 
первый выездной турнир в го-

род Барнаул: ребята еще станут 
на ступень взрослее. Ведь им 
придется жить и организовы-
ваться без родительской помо-
щи. Посмотрим, как они пройдут 
такое «испытание». 
 
На летний период планируем 
сборы в летний лагерь в при-
городе Томска. Ну и, конечно 
же, будем активно участво-
вать в турнирах.
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ЕРМАК-2013             ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: БАШКИРЦЕВ ДАНИЛ ЕВГЕНЬЕВИЧЕРМАК-2014           ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: ТКАЧЕНКО ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГОВИЧ

Команда «Ермак-2013» за минувший 
год приняла участие в 6 межрегио-
нальных и 4 городских соревнова-
ниях. Ребята занимали различные 
места, были и победителями, и 
призерами. Этот год получился 
«домашним», без выездов. В числе 
самых «свежих» наград — бронза 
на Первенстве Томской области по 
мини-футболу!
 
По словам тренера, фундаменталь-
ных изменений в тренировочном 
процессе не произошло. Процесс 
разития идет с учетом темпов 
усвоения учебного материала и 
полученного спортивного опыта. 
В связи с переходом в этом году на 
игровой формат «6+1» добавилась 
физическая нагрузка и тактическая 
подготовка, также с учетом возраст-
ных особенностей ребят. 
 
В этом году состав команды попол-
нили несколько новых игроков: 
кто-то пришел «со двора», одарен-
ные мальчишки, чей талант нужно 
шлифовать и готовить к слаженной 
командной работе; некоторые ребя-
та пришли из других школ, имея уже 
определенный игровой опыт. Также 
есть юные футболисты, которые 
прошли курс начальной подготовки 
в нашей школе, здорово проявили 
себя на играх и в тренировках и, в 
итоге, присоединились к основной 
команде по возрасту.  

Этот год для команды «Ермак-2014» 
прошел интересно и очень успеш-
но. Юные футболисты провели 
очень много домашних и выездных 
турниров.  
 
Отметим некоторые из них: в сен-
тябре 2022 года парни выиграли 
межрегиональный турнир, который 
проходил в Томске. В ноябре коман-
да отправилась в Омск, где сыграла 
в двух возрастах (2014 и 2013) и 
форматах (4+1, 6+1). Итогом выезда 
стали два чемпионских Кубка! 
 
В декабре «Ермак-2014» одержал 
победу в турнире по мини-футболу 
в старшей возрастной группе. В ян-
варе 2023 года во время каникул ко-
манда готовилась к выезду в Москву 
на турнир РДФЛ «Ворошиловские 
стрелки». Это самый масштабный 
турнир в возрастной категории до 
девяти лет.  

Владислав Олегович Ткаченко: 

 � — Мы заняли третье место, но 
могли претендовать на Чемпи-
онство. К сожалению, не смогли 
встретиться в финале с москов-
ским «Локомотивом», зато в 
матче за третье место обыгра-
ли знаменитую академию ФК 

По примеру главной команды стра-
ны тренер ввел практику «перехо-
дящей капитанской повязки». Эта 
традиция позволяет ребятам приме-
рить на себя роль капитана и дает 
возможность проявить лидерские 
качества как внутри коллектива, так 
и на футбольном поле. 
 
Помимо футбольных событий жизнь 
команды наполнялась совместны-
ми мероприятиями: дни рождения 
и совместные походы в баню, на 
большой футбол и мастер-клас-
сы. Так ребята приняли участие в 
мастер-классе, организованном в 
рамках благотворительной акции 
«Кубок Добра».  
 
Большим воспоминанием для ребят 
остался финал Кубка Томской обла-
сти, где юные футболисты смогли 
принять непосредственное уча-
стие в организации. Возможность 
наблюдать подобный матч с рассто-
яния «вытянутой руки» позволила 
ребятам в юном возрасте прикос-
нуться к мечте о большом футболе, 
окунуться в атмосферу большой 
игры с полным стадионом зрителей 
и эмоциями игроков! 

Данил Евгеньевич Башкирцев: 

 � — Подводя промежуточные 
итоги, считаю, что за прошед-
ший год удалось сплотить ребят 

«Краснодар». Матч такого уровня 
— хорошее тестирование наших 
возможностей. Играя против то-
повых клубов, можно провести 
диагностику состояния команды 
и способностей игроков.  
 
Хочу отметить, что наши мальчи-
ки играли с сильными соперни-
ками на равных, по некоторым 
показателям мы даже их пре-
взошли. Техническое оснащение 
моих футболистов на высоком 
уровне, меня, как тренера, это 
очень радует!  
 
Хотелось бы побольше таких се-
рьезных противостояний. Так как 
наш футбольный центр проводит 
хорошие турниры, мы ожидаем  

вокруг команды, познакомиться 
с основами тактической подго-
товки в новом для нас формате и 
улучшить качество исполнения 
фундаментальных навыков рабо-
ты с мячом — ведение и прием.  
 
Немаловажным является боль-
шое желание ребят заниматься 
футболом. Занятия футболом 
являются сами по себе мотиви-
рующим фактором для успехов в 
школе и достойного поведения 
дома. За текущий период вре-
мени ребята провели большое 
количество игр, что также сказа-
лось на их игровом опыте.  
 
Лично меня, как тренера, радует, 
что парни любят играть со слож-
ным противником, и предпочи-
тают такие игры «проходным». 
Что касается планов на грядущий 
год, то календарь уже составлен: 
нас ждут городские и областные 
соревнования, также запланиро-
ваны выездные турниры.  
 
Продолжим регулярно за-
ниматься и тренироваться. 
Вперёд, Ермак, вперёд! 

в будущем сезоне сильных участ-
ников из разных городов.  
 
В планах на ближайший год —
пройти отборочный этап меж-
дународного турнира «Кубок 
Колыванова» и играть на фи-
нальной стадии, которая состо-
ится в январе.  
 
Единственная проблема, с кото-
рой я, как тренер, сталкиваюсь 
это недостаточное количество 
игроков в команде. У нас есть 
все условия для профессио-
нального обучения каждого 
желающего ребенка, поэтому 
сообщаю, что просмотр в ко-
манду открыт. 
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ЕРМАК-2011                 ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: ЯСТРЕБОВ ДЕНИС АНДРЕЕВИЧЕРМАК-2012                  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: ВОРОНОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ

В июле 2022 года главный тренер 
«Ермака-2011» Алексеев Алексей 
Алексеевич передал команду Ястре-
бову Денису Андреевичу. Помимо 
Кубка Губернатора ребята приняли 
участие в турнирах, проводимых 
ДФЦ «Ермак» и ДЮСШ-17.

Отметим выступление команды на 
Первенстве Томской области по 
мини-футболу. Итоговое второе 
место стало заслуженной наградой 
за отличную игру. 

По словам Дениса Андреевича, 
тренировочный процесс полностью 
обновился по сравнению с про-
шлым годом. Помимо командных 
тренировок, некоторые игроки 
посещают индивидуальные занятия 
по футболу. 
 
Команда крепнет и с каждым 
месяцем идет вперед как в трени-
ровочном процессе, так и в школе. 
Совместная учеба в футбольном 
классе благоприятно влияет на вза-
имопонимание в коллективе. 

Денис Андреевич Ястребов: 

 � — Стараюсь организовывать для 
ребят  совместное времяпрепро-
вождение вне футбольного поля. 
Однажды после тренировки схо-

В прошедшем сезоне команда 
«Ермак-2012» приняла участие 
во многих турнирах, проводи-
мых нашим футбольным центром, 
ДЮСШ-17, ТОФФ, а также на выезд-
ных турнирах в Барнауле, Новоси-
бирске, Омске, Мельниково.

За ходом межрегионального турни-
ра «Я — Сибиряк» болельщики сле-
дили с особым интересом. Поездка 
в Омск получилась очень насыщен-
ной: ребята встретились на поле не 
только с местными командами, но и 
сильными коллективами из Тюме-
ни и Красноярска. В итоге «Ермак» 
завоевал третье место! 

Сергей Сергеевич Воронов: 

 � — В этом учебном году я сделал 
упор на мини-футбол. Первен-
ство Томской области продолжа-
ется, наша команда представле-
на на турнире двумя составами. 
 
За счет новых игроков в команде 
увеличился уровень конкурен-
ции, особенно на вратарской 
позиции, это радует! 
 
В ближайших планах — участие 
в межрегиональном турнире по 
футболу «Весенний кубок», кото-
рый пройдет в конце апреля.

дили с командой в сауну, погре-
лись, поели пиццу, пообщались. 
Также парни были «болбоями» 
(болбой — молодой человек, 
задача которого состоит в том, 
чтобы быстро поймать мяч и от-
дать его игрокам или судьям) на 
финале кубка Томской области 
по футболу на стадионе «Труд», 
получили много впечатлений от 
причастности к такому событию.  
 
С июля команда заметно пре-
образилась, складывается 
свой стиль игры, дети больше 

погружаются в саму суть футбо-
ла. Необходимо также упорно 
работать над дисциплиной. Это 
фундамент нашего обучения.  
 
В планах — участие в турнире по 
мини-футболу, подготовка к Ло-
коболу и, надеюсь, победа перед 
завершением сезона. 
 
Пользуясь случаем, пригла-
шаю в нашу команду футболи-
стов 2011 года рождения!
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ЕРМАК-2009           ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: ТКАЧЕНКО ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГОВИЧЕРМАК-2010                 ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: ЕГОРОВ АЛЕКСЕЙ БОРИСОВИЧ

В 2022 году команда «Ермак-2009» 
приняла участие в главных для 
себя турнирах: Первенстве России 
среди юношей 2009 г.р., Кубке РФС 
по 2008 г.р., Первенстве России по 
мини-футболу.  
 
«Основной целью игры на большом 
поле был выход в финал Сибирского 
федерального округа, к сожалению, 
мы ее не решили. Но мы хорошо 
прибавили, после турнира парни 
однозначно стали сильнее, также мы 
немного изменили тренировочный 
план», — поделился тренер команды.
 
Главной задачей на Кубке РФС было 
посмотреть на старших соперников, 
не отказаться от своего футбола, про-
должить играть смело и решительно. 
Мальчишки продемонстрировали все 
требования тренеров. Турнир прошел 
хорошо и с пользой. Играть по стар-
шему возрасту очень энергозатратно, 
но продуктивно. 
 
Триумфом команды в 2023 году стала 
победа на зональном этапе Пер-

Прошлый год для «Ермака-2010» 
сразу начался с соревнований в 
Барнауле. По словам главного тре-
нера, Алексея Борисовича Егорова, 
турнир получился интересным, 
команды соперников из разных 
городов Сибири показали отлич-
ный уровень. Ребята хорошо себя 
проявили с сильными соперниками. 
Тренер остался ими доволен.

Отметим турнир в Казани. У «Ер-
мака» была очень сильная группа 
(в том числе питерский «Зенит»), 
на последних играх тренер дал 
возможность проявить себя всем 
игрокам. Поездка получилась инте-
ресной и запоминающейся, футбо-
листы посетили много достоприме-
чательностей.

Оба турнира под эгидой ДФЦ «Ер-
мак» на Моторе стали для команды 
победными. Затем в Томске ребятам 
не повезло на «Локоболе»: проигра-
ли в полуфинале ДЮСШ-17.

В нынешнем сезоне команда пере-
шла на формат «11*11» и приняла 
участие в междугороднем турнире, 
заняв первое место по своему году, 
и третье — по 2009.  
 
В феврале в манеже «Восход» 
прошли ежегодные футбольные 
соревнования памяти Пузанова В.А. 
Путь команды «Ермак-2010» по тур-
ниру отметился четырьмя победами 
и лишь одним поражением — в 
матче с красноярским «Енисеем» 
(будущим победителем турнира).

Алексей Борисович Егоров: 

 � — Что поменялось? Специфика 
тренировок, изменились упраж-
нения, увеличилось расстояние, 
схемы игры, расстановка, тео-
ретические задания по тактике. 
Втягиваемся в новый формат.  Но  
результатами я доволен. Коман-
да пополняется, приходят новые 
ребята. Иногда мы привлекаем 

футболистов из соседней Юрги, 
они ездят с нами на турниры, 
проходят сборы.  
 
Внефутбольная деятельность в 
основном проходит на выездных 
турнирах: ходим в кино-театры, 
цирк, стараемся посещать инте-
ресные места в новых городах. 
Памятной оказалась церемония 
награждения за Кубок Губерна-
тора: парни играли на протяже-
нии всего лета и заняли итоговое 
второе место. Детей наградили 
в торжественной обстановке, 
затем был совместный просмотр 
фильма.   
 
Впереди нас ждет подготовка 
к весенним турнирам. Ну и, ко-
нечно, наступающий год для нас 
очень важен, мы будем впер-
вые заявляться на Российские 
соревнования РФС. В общем, 
готовимся, работаем.

венства России по мини-футболу 
в Томске и поездка на финальную 
стадию в Нижний Новгород. Наши 
парни встретились с коллективами 
из Москвы, Екатеринбурга, Сальска, 
Солнечногорска и Тюмени.

Всего за турнир «Ермак-2009» про-
вел пять матчей: три победы (два 
поражения), 23 забитых гола (11 
пропущенных), итоговое 9-е место.

Владислав Олегович Ткаченко: 

 � — В турнире приняли участие 
16 сильнейших команд стра-
ны по мини-футболу. В своей 
группе мы сыграли уверенно. К 
сожалению, не хватило опыта в 
матче с «ВИЗ». В определяющем 
поединке с «ЦСКА» мы досадно 
проиграли, пропустив мяч в 
ворота за 25 секунд до финаль-
ного свистка. Этот мяч лишил нас 
шанса на борьбу за медали. 
 
Мальчики получили бесценный 
опыт, сложные матчи только 

сделали нас сильнее, хотелось 
бы сыграть еще больше серьез-
ных игр. 
 
Не все парни смогли выступить 
на турнире, по регламенту в 
заявке могут быть только 14 фут-
болистов. К сожалению, полови-
на команды осталась в Томске. 
Мини-футбол очень полезен для 
нас: все приобретённые в зале 
навыки постараемся перенести 
на большое поле. 
 
Я горжусь командой, как бы 
тяжело не было, парни про-
делали серьезную работу над 
собой. С большой радостью 
ставлю точку в зимнем сезоне. 
Впереди — подготовка к боль-
шому футболу! 
 
По ходу сезона к нам добавились 
семь футболистов. Мальчики 
прибавляют с каждым матчем. 
Мне, как тренеру, интересно 
участвовать в их развитии.
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ГРУППА НАЧАЛЬНОЙ ПОДГОТОВКИ 2011-2014                 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: ГАЛКИН НИКИТА ВЛАДИМИРОВИЧ

ГРУППА НАЧАЛЬНОЙ ПОДГОТОВКИ 2005-2010                 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР: БОНДАРЕНКО ВЛАДИМИР ВИТАЛЬЕВИЧ

Команда «Ермак 2005-2010» обра-
зовалась из самых старших воспи-
танников нашей школы из группы 
начальной подготовки. Тренирует 
ребят Бондаренко Владимир Ви-
тальевич. Он рассказал нам о том, 
какие ребята приходят в команду 
и как проходит их тренировочный 
процесс. 

Владимир Витальевич  
Бонадренко: 

 � — Команда строится на тех ре-
бятах, которые искренне желают 
играть в футбол, независимо от 
возраста. 
 
Приходят парни и в 13 лет, и в 15 
лет. Мы готовы обучать любого 
ребенка, подбираем упражне-
ния, соответствующие его уров-
ню. Новые ребята, как правило 
легко вливаются в коллектив, у 
нас все настроены дружелюб-
но. Атмосфера внутри команды 
добрая и веселая. 
 
Несмотря на малый опыт в фут-
боле, парни принимают участие 
в регулярных городских сорев-
нованиях. Весной это традицион-

Летом 2022 года Галкин Никита 
Владимирович принял группу 
начальной подготовки 2011-2014 
годов рождения в качестве главного  
тренера.

За это время ребята приняли 
участие в нескольких городских 
турнирах, среди которых «ТОМСК 
CUP» среди юношей 2013 г.р. на 
призы ДФЦ «Ермак», межрегиональ-
ный турнир «Сибирские Афины» 
и Первенство Томской области по 
мини-футболу. 

Команда находится на стадии фор-
мирования, поэтому медали и кубки  
ждут ребят впереди! 

Никита Владимирович Галкин: 

 � — Я начал работать с группой 
начальной подготовки только в 
прошлом году. За это время мы 
познакомились, я узнал силь-
ные и слабые стороны каждого 
ребенка.  
 
Регулярно к нам приходят новые 
ребята. Это приводит к опреде-
ленным трудностям при форми-
ровании команды. Мы успешно 

их преодолеваем и уже создали 
постоянный состав, с которым 
участвуем в товарищеских играх.  
 
Я пробую разных ребят в роли 
капитана, так как хочу увидеть, 
кто из игроков ответственнее 
отнесется к этой важной роли и 
будет носить капитанскую повяз-
ку с гордостью! 
 

Вижу результаты трениро-
вочного процесса и вижу 
прогресс. Совместной работы с 
ребятами предстоит еще много, 
так как у всех разный уровень 
подготовки. В планах на будущее 
участие в товарищеских играх и 
различных турнирах, коллектив-
ные мероприятия по сплочению 
команды.

ный турнир Детской Футбольной 
Лиги. Зимой — игры Первенства 
по мини-футболу. 
 
Летом усиленно тренируемся на 
открытой площадке — стадионе 
«Мотор», тут же проводим това-
рищеские матчи с городскими 
командами.  
 

Хочется дать совет подрастаю-
щему поколению: не бойтесь 
начинать что-то новое для себя! 
В футбол может играть каждый, 
наши тренеры вам помогут в 
этом! Приходите на тренировки, 
занимайтесь в удовольствие и 
ведите здоровый образ жизни!
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Василий Владимирович 
Баскаков

— У Вас за плечами огромный 
тренерский опыт, долгое время 
вы были старшим тренером Томи, 
тренером по физической подго-
товке, главным тренером. Что 
можете сказать о современном 
поколении томских тренеров? 
Какие у них сильные и слабые 
стороны? Какими навыками и 
качествами необходимо обладать 
тренеру сегодня, чтобы воспитать 
сильного футболиста и управлять 
командой?

 � — Большой информацией по 
нашими тренерам, которые бы 
работали на уровне Премьер-ли-
ги или ФНЛ, не обладаю. Мне 
удалось поработать с Помещи-
ковым Владимиром Василье-
вичем, с Себелевым Виктором 
Евгеньевичем и с Самойловым 
Павлом. Это совершенно разные 
эпохи и разный возраст.  
 
Специалистам из нашего ре-
гиона очень сложно добиться 
высокого уровня. Выйти на реги-
ональный уровень еще возмож-
но, но на уровень Премьер-лиги 
практически нет, не обладая при 
этом дополнительными связями.  
 

В работе регионального тренера 
много сложностей. Во-первых, 
это вопрос доверия: почему-то 
предпочтение всегда отдают 
столичным специалистам.  
Во-вторых, отсутствие финансов: 
многие наши тренеры занимают-
ся самообразованием, получают 
лицензии и ездят на обучение за 
свой счет.  
 
Мне повезло больше: в 2012 году 
нам удалось съездить на Чемпи-
онат Европы. Были в Донецке, в 
Санкт-Петербурге, в Швейцарии. 
Тогда нам удалось пообщаться с 
европейскими тренерами. 
 
Сегодня в Томске только у одного 
тренера категория PRO. Необ-
ходимо больше таких специали-
стов, но обучение — это очень 
дорого. 
 
С положительной точки зрения 
отмечу, что у молодых тренеров 
сейчас больше возможностей: 
можно посмотреть игры хороше-
го качества, проанализировать 
их, найти любую информацию в 
интернете для самообразования. 
 
Самое важное в тренерской 
работе — образование. Второе 
— это желание работать, ведь у 
нас непростые условия, далекие 
от столичного региона. Также 
важно проявить свой характер. 
Зачастую не хватает финансиро-
вания, качественных игроков, 
селективной работы. В футболе 
нельзя экономить на условиях 
работы и качестве игроков: 
чем больше экономишь — тем 
больше возникает проблем на 
футбольном поле.  
 
А еще лучше вкладывать в 
местные школы для воспитания 
собственных игроков. К сожале-

нию, у нас сейчас такой уровень 
материально-технической базы, 
что добиться успеха можно, 
лишь родившись талантливым 
игроком.  
 
У нас достаточно тренеров-энту-
зиастов, которые много времени 
уделяют детям. Но очень слож-
но воспитать игрока с азов до 
высшего уровня без должного 
уровня материально-техниче-
ской базы (МТБ). Плюс родители 
перестают видеть перспективы 
для футбольного будущего в 
Томске и отправляют детей в 
другие города. Таких примеров 
немало. Часто судьбы детей 
ломают.  
 
Я считаю, что проблема в систе-
ме, которая должна работать 
на повышение футбольного 
имиджа в городе. Но ты никак не 
добьёшься результата, если нет 
МТБ. Один крытый манеж — это 
катастрофически мало. 
 
У нас много талантливых детей. Я 
тренировал игроков из Акаде-
мии «Зенита», они более теплич-
ные, не готовые к сибирским 
условиям. Нам на протяжении 
многих лет, еще когда я рабо-
тал директором ДЮСШ «Томь», 
говорили: нет детей! Сейчас я 
занялся детьми и заявляю, что 
детей много, родители тоже 
хотят развивать футбол. 
 
Но те люди, которые отвечают за 
подготовку профессионального 
футболиста, либо не хотят рабо-
тать, либо не умеют. Это вопрос 
менеджмента клуба. Тренеры 
хотят, но у них часто не хватает 
квалификации, чтобы довести 
ребенка от начального этапа 
до профессионального уровня. 
Возвращаемся к МТБ: техника 

Сегодня в гостях у «Ермака» человек с большим футбольным прошлым и богатым тренер-
ским опытом — Баскаков Василий Владимирович, который в настоящее время участвует в 
наших регулярных тренерских собраниях в роли консультанта. Представляем вам большое 
интервью о его футбольном прошлом, пути становления футболиста, детском футболе в 
Томске и многом другом.

ГОСТЬ НОМЕРА

БАСКАКОВ ВАСИЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ:  
«МЫ ВСЕ ДЕЛАЕМ ОДНО ОБЩЕЕ ДЕЛО!»

ГОСТЬ НОМЕРА

ставится на хороших полях, а не 
на снегу. Что бы не говорили при 
этом о сибирском характере. 

— Вы много лет тренировали 
взрослых подготовленных фут-
болистов, сейчас переключили 
свое внимание на детский футбол. 
Расскажите, о своих планах в этой 
возрастной категории? Что уже 
сделано, что предстоит? Какие 
задачи?

 � — На какое-то время я приоста-
новил свою карьеру, не занимал-
ся футболом и ждал работы. Ко 
мне обратились за помощью ре-
бята из Новосибирска, которые 
7 лет пытались зайти с трени-
ровками в детские сады Томска. 
Я согласился помочь и решил 
попробовать, все-таки у меня в 
городе больше связей для ре-
шения юридических вопросов. 
Сейчас мы договорились с 15-ю 
детскими садами, планируем до 
мая 2023 года это количество 
увеличить, а затем провести 
футбольный фестиваль. Мы 
создали Лигу дошкольного фут-
бола — это сеть федерального 
масштаба, родом из Новосибир-
ска. Некоторые дети, прошедшие 
подготовку в детсадах, попадают 
в спортивные школы. Это своео-
бразный «выпуск». 
 
Мы не занимаемся чистой специ-
ализацией, не готовим профес-
сиональных футболистов. Ни 
один знающий тренер не скажет, 
глядя на пятилетнего ребенка, 
что из него вырастет футболист 
определенного уровня. Мы при-
виваем любовь к спорту через 
футбольный мяч, учим детей 
плавной социализации, воспиты-
ваем командный дух и осваива-
ем базовые футбольные навыки. 
 
Чем больше детей будет зани-
маться с малого возраста, тем 
шире будет масштаб. Будет шире 
масштаб — повысится конку-
ренция и появится отбор. Мы 
ведь сейчас не отбираем детей, 
а набираем, потому что дети не 
готовы физически. 
 
Мы берем тренеров-студентов 
из ТГУ, ТГПУ и учим их профес-
сиональному подходу к трени-
ровкам, учитывая структуру и 
направленность занятия, физи-

ологические и психологические 
особенности детей. Настоящий 
тренер должен уметь варьиро-
вать нагрузку. Работа в детских 
садах — отличная возможность 
для дальнейшего развития в 
профессии. 

— Вы тренируете только мальчи-
ков или девочек тоже?

 � — Мы тренируем всех детей. 
Сейчас девочкам разрешили 
тренироваться с мальчиками 
до 14 лет. В женском футболе 
есть такая тенденция: девочки 
сначала опережают пацанов в 
развитии, затем парни их дого-
няют, а девчонки приостанавли-
ваются. Продление возраста до 
14 лет создает хороший уровень 
конкуренции, занимаясь вместе 
с мальчиками девочки лучше и 
быстрее развиваются, поддержи-
вая уровень и улучшая игровые 
качества.

— Многие родители считают 3-х 
летний возраст слишком ранним 
для занятий спортом. Часто ли 
встречаете возражения?

 � — Действительно, есть такая 
проблема: часто приходится 
убеждать заниматься не детей, а 
родителей. Ведь у многих из-за 
работы не хватает времени на то, 

чтобы отвезти ребенка на трени-
ровку. Плюс занятий в детском 
саду в том, что тренировки про-
ходят в том же месте, не нужно 
куда-то дополнительно ехать.  
 
Некоторые родители считают, 
что это несерьезный уровень 
подготовки.  А я считаю, «несе-
рьезно» это когда ребенок сидит 
дома в гаджетах с минимумом 
движений, это даже опасно. А 
когда он проходит социализа-
цию в командном виде спорта, 
учится при этом дружить, под-
держивать партнера, преодоле-
вать трудности, тогда формиру-
ется хороший мужской характер, 
как у мальчиков, так и у девочек.

— Некоторые родители требуют 
очень быстрых результатов от 
тренеров, оказывая давление в 
том числе и на ребенка.

 � — Все дети развиваются инди-
видуально. Футбол — это такая 
большая и длительная дистан-
ция, что результат зачастую 
можно увидеть только в конце. Я 
не понимаю родителей, которые 
требуют серьезных результатов 
в детском возрасте. Не понимаю 
тренеров, которые кричат на де-
тей. Если ты пришел за результа-
том — иди сам играй и добивай-
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ся его. Если ты стал тренером, то, 
в первую очередь, должен дать 
ребенку футбольное образова-
ние, воспитать характер, обучить 
техническим навыкам. Тренеров 
у футболистов бывает много, 
но самое главное закладывает 
первый наставник. 
 
Я был в Голландии, их местные 
тренеры не зацикливаются на 
результатах матчей, они могут 
сыграть со счетом 26-22. Наши 
могут вести 1-0 и всю игру ста-
раться не пропустить. В Европе 
же акцент делают на атаку. 
Потом, когда дети достигают 
14-летнего возраста, переходят в 
другие клубы, школы, начинает-
ся база спортивного совершен-
ствования и путь к достижению 
результатов. 

— Как вы считаете, какие зада-
чи сейчас стоят перед детским 
футболом в Томске? Что нужно 
сделать и делать сейчас, чтобы 
через несколько лет появилась 
сильная команда мастеров из 
своих воспитанников? 

 � — На самом деле собрать ко-
манду из своих воспитанников 
очень тяжело, я практически не 
знаю ни одного такого примера. 
Даже Краснодар с их идеальны-
ми условиями пока не реализо-
вал мечту о создании команды 
из своих игроков. Всегда при-
ходят игроки извне, приезжают 
легионеры. И это нормально в 
современном футболе.  
 
Я не поддерживаю политику 
ввода лимитов на легионеров. 
Футбол пропадает, когда из-за 
отсутствия конкуренции мест-
ные игроки получают огромные 
зарплаты и теряют мотивацию 
к развитию. Лучше эти деньги 
пустить в спортивные школы.  
 
Когда я был в Корее, наблюдал 
интересный пример здоровой 
конкуренции: всем клубам дали 
одинаковый бюджет для раз-
вития. Хочешь дорогого игрока 
— находи инвесторов, другие 
способы заработка, улучшай 
условия, обучай тренеров, раз-
вивай детский футбол. 
 
Все-таки большинство приходят 
в футбол, потому что любят эту 

игру, а не за деньгами. Раньше 
никаких контрактов не было, по-
низил свой уровень — иди рабо-
тать на завод. А сегодня молодые 
люди подписывают контракт и 
до его окончания могут никак не 
развиваться. 
 
Все любят рассуждать о футболь-
ном кризисе и необходимости 
развития детского футбола. 
Тогда почему бы не организовать 
централизованные денежные 
вливания в детский футбол, 
сделать это на уровне губерна-
торов? В некоторых регионах, 
например, в Красноярске есть 
манеж практически для каждого 
вида спорта. Мы в этом плане 
сильно отстаем. 
  

— Вы несколько месяцев кон-
сультируете наших тренеров, что 
можете сказать о нашей школе?  

 � — ФШ «Ермак» — очень хоро-
ший пример того, как нужно 
работать. Если честно, я даже 
был приятно удивлен. Все трене-
ры общаются, разбирают игры 
и тренировки. Такая тщательная 
постепенная работа приведет к 
большому росту.  
 
Я часто наблюдал молчание тре-
неров, их разобщенность, страх, 
что другой станет лучше. Да 
пусть он станет лучше! Конкурен-
ция возрастет, команд хороших 
станет больше, качество игроков 
придется улучшать, как след-
ствие сама игра станет лучше, а 
значит привлечет скаутов. Когда 
сидишь в своей скорлупе, и сам 
не учишься, и другим не помога-
ешь. 
  

— Давайте перенесемся в про-
шлое: как произошло ваше зна-
комство с футболом?  

 � — Ситуация не новая: я рос в 
Парабели. Вокруг взрослые 
мужики играли в футбол, затем 
меня пригласили, «двор на двор» 
рубились. При этом был еще 
хоккей, лыжи, домашнее хозяй-
ство и просьба от родителей 
хорошо учиться. После посту-
пления в ТИСИ футбол все-таки 
«перевесил» другие виды спорта, 
тогда Ариф Микаэлович Абасов 
пригласил играть за «Торпедо» 
на Первенстве области. 

Раньше область играла так: 
сначала выступал дубль, затем 
основная команда. Наш 62-год 
был очень хорошим, поэтому мы 
выступали за молодежь, а на сле-
дующий день еще и за взрослых. 
 
Так я пару лет поиграл за инсти-
тут и «Торпедо», после чего Ариф 
Микаэлович порекомендовал 
меня в «Манометр» к Фальков-
скому Борису Моисеевичу. 
 

— Получается, до переезда в 
Томск никакой профессиональной 
футбольной подготовки вы не 
проходили? Как получилось, что 
вы связали всю свою жизнь с этим 
видом спорта?  

 � — Помимо уроков физкульту-
ры и дворовых турниров мы 
участвовали в «Кожаном мяче», 
на «Сельских играх» вместе с му-
жиками. Никакой системности, 
конечно, не было. В тот момент я 
не думал ни о каком футбольном 
будущем. 
 
Даже в Томске я еще не до конца 
понимал, насколько тесно свяжу 
свою жизнь с футболом. Было 
время, когда я «потерялся», 
уже играя за «Манометр». Тогда 
мобильных телефонов не было, 
я жил на квартире у тети, ушел 
с головой в учебу. И случайно 
встретил в городе Виталия Со-
ловцова. Он рассказал о том, что 
команда уже во всю тренируется 
и готовится к играм! Я сразу же 
позвонил Борису Моисеевичу. 
Тогда я уже осознал, что футбол 
— это не только игра в удоволь-
ствие, но и ответственность. 
 
Раньше все футболисты были 
трудоустроены на завод, за 
который играли. На начальном 
этапе мы были «инструкторами 
по спорту» в профкоме. Затем, 
когда «Манометр» отказался 
от нас, мы перешли в профком 
«Межениновской птицефабри-
ки». Там была не просто команда 
— стал формироваться футболь-
ный клуб «Томь». Тогда в книжках 
стали писать «Работник профко-
ма футбольного клуба «Томь». 
 
В то время трудовые коллективы 
переходили на самоуправление: 
когда работники сами решали, 
как делить доход. В этот момент 
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«Манометр» отказался от футбо-
ла, и на протяжении полугода мы 
были на грани закрытия. Тогда 
Портнов Владимир Емельяно-
вич, директор птицефабрики, 
обратился к своему коллективу с 
предложением поддержать нас. 
Их прибыль составляла около 
12 млн в год, а нам на сезон 
достаточно было 250-300 тысяч. 
Работники согласились.  
 
Стали думать о названии, 
бройлерами и цыплятами же 
не назовешься. Было два вари-
анта: «Томск» и «Томь». В итоге, 
2 мая 1988 года образовался 
ФК «Томь». В книжках мы были 
записаны как «футболист-нелю-
битель», всегда смеялись с этой 
записи. 
 
Вот такая у меня история: дворо-
вый и школьный футбол, затем 
студенческий и профессиональ-
ный. От простого увлечения к 
работе всей жизни. 

— Какое напутствие вы можете 
дать нашим воспитанникам? 

 � — Самое главное — это тру-
диться, трудиться и трудиться! 
Без труда, без искренней любви 
к футболу не ради выгоды и 
регалий, без удовольствия от 
игры — вряд ли получиться 
стать хорошим футболистом. Все 
в ваших руках и ногах! В сибир-

ских ребятах есть и характер, 
и желание, и талант. Нам всем 
остается лишь реализовать их 
возможности. 
 
Хочу пожелать тренерам быть 
терпеливее, бережнее к детям. 
И, конечно, желаю удачи по жиз-
ни, она очень важна в спорте! 
 
Какие бы сложности не возни-
кали, все можно изменить, если 
работать вместе, сообща.  
 
Плохо то, что частные школы 
и клубы разрознены. Когда я 
познакомился с Димой Сувор-
ковым, был удивлен тому, что 
еще есть увлеченные футболом 
люди, которые хотят что-то изме-
нить и улучшить. Если бы таких 
людей было больше, то футбол 
стал бы качественнее не только 
в Томске, но и в России.  
 
ДФЦ «Ермак» вкладывает много 
средств в развитие футбола. Не 
понимаю, почему детскому цен-
тру кто-то мешает, а не наоборот 
помогает. Откуда берется эта 
нездоровая конкуренция?  
 
Мы все делаем одно общее 
дело. Должна быть не кон-
куренция, а синергия, тогда 
будет хороший результат!
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ИСТОРИЯ ТОМСКОГО 
ФУТБОЛА
«ТОРПЕДО» — ЛЮБИМОЕ ДЕТИЩЕ 
АБАСОВА 

Придя на развалины некогда име-
нитого клуба «Торпедо», областного 
лидера, Ариф Микаэлович Абасов 
довольно быстро сумел навести 
дисциплину, сделал ставку на 
молодежь и уже к концу 70-х годов 
создал боеспособную команду, ко-
торая начала отбирать у фаворитов 
главные призы.  
 
Если в начале 80-х «Юпитер» из Се-
верска еще соревновался с торпе-
довцами с переменным успехом, то 
затем лидер прошлого десятилетия 
уходит на третьи роли. Подольше 
продержался в качестве конкурента 
торпедовцам «Манометрист» (ино-
гда он именовался «Манометр»). 
В 1988 году он  сумел выиграть 
Первенство области, в остальных 
же сезонах «манометристы» — веч-
но вторые.  
 
Ну а моду все эти годы диктовало 
«Торпедо», которое в 80-е годы 6 
раз выигрывало первенство обла-
сти, трижды – кубок области, и 5 раз 
– кубок Томска. Такой убедитель-
ной победной «скорострельности» 
не достигала даже легендарная 
команда ГДО. Не случайно подо-
печные Арифа Абасова регулярно 
приглашались в томскую команду 
мастеров – Алексей Коробкин, Васи-
лий Баскаков, Эдуард Франк, Игорь 
Лаухин, Алексей Перминов, Виктор 
Васянович, Валерий Корнюшкин, 
Алексей Долгов, Евгений Черни-
ков, Владимир Мехович и другие. А 
Леша Перминов провел несколько 
сезонов в высшей лиге российского 
футбола.

Несмотря на то, что тренер «Торпе-
до» всегда производил впечатление 
мягкого и доброжелательного чело-
века, но на поле питомцев Абасова 
всегда отличал характер, боевой 
настрой, бойцовские качества. Ко-
торые они, кстати, подтверждают и 
сейчас, успешно выступая в вете-
ранских турнирах... 
 
(отрывок из книги Сергея Симонова 
об истории томского футбола)
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Наши парни из команды «Ермак-2011» 1 сентября 2022 года объединились в спортивный 
класс и стали не только тренироваться, но и учиться вместе. Мы поговорили с новоиспечен-
ными одноклассниками об отношениях в команде, о сложностях совместной учебы, люби-
мых школьных предметах, их мечтах и планах на будущее.

ШКОЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

ДРУЖНЫЙ КЛАСС — СПЛОЧЕННАЯ КОМАНДА!

Матвей Кондауров: Артем Неменущих:

 � — Совместная учеба очень 
повлияла: мы научились быть 
более слаженными, в игре друг 
друга больше понимаем. Появи-
лись новые друзья в команде.  
 
Первое время было очень 
сложно привыкать к такому 
режиму, но во второй четверти 
стало гораздо легче. Я с учебой 
справляюсь неплохо, мог бы 
быть отличником, но пока хоро-
шист. Любимые предметы: ИЗО и 
физкультура. 
 
После школы я планирую про-
должать играть в футбол. Болею 
за «Манчестер Юнайтед».  
 
Самое запоминающееся событие 
в школьной жизни — это органи-
зация нами отряда по борьбе с 
вейперами, с первых дней учебы. 
Эта идея родилась у нас с Ромой. 
Сейчас в отряде почти весь класс 
и даже ребята с других классов. 
 
Не все учителя поддерживают 
наше движение. Потому что мы 
активно боремся, иногда бегаем 
по школе. Нам удалось привлечь 
в наше сообщество и ребят кото-
рые раньше курили, сейчас они 
бросили эту привычку и теперь 
они на нашей стороне — за здо-
ровый образ жизни!

 � — Мы стали ближе общаться, 
лучше чувствовать друг друга 
на поле. Сложно одновременно 
следить за учебой и быть в фут-
боле, но мы справляемся. Шесть 
тренировок в неделю — это 
непросто.  
 
Конфликтные ситуации решаем 
по-разному.  
 
Хотели ли бы мы девочек в 
класс? Думаю, нет. У нас тут маль-
чишеское сообщество, свои ин-
тересы, нам девочки не нужны. 
 
Мои любимые предметы: физ-
культура и география. 
 
Самое яркое впечатление в 
новой школе — это игра в классе 
в футбол, где в роли ворот мы 
используем диваны. В первом 
футбольном турнире я стоял на 
воротах. Сейчас, когда Денис 
Андреевич следит за нами, такие 
соревнования стали редкостью. 
 
После школы пойду в армию, 
потом в университет. О футболь-
ной карьере тоже мечтаю, но там 
как пойдет. 
 
Мой кумир в футболе Лионель 
Месси. Из вратарей, конечно, 
Лев Яшин.

Тимофей Горячев:

 � — С этого года мы стали более 
сплоченными и дружными, 
придумываем много интерес-
ного. Вообще очень прикольно 
учиться вместе. Совместная уче-
ба повлияла на всех по-разному: 
кто-то стал лучше учиться, кто-то 
хуже, но в основном в плюс. 
 
Конфликтные ситуации, к сожа-
лению, иногда решаем кулака-
ми. Но мы разбираем каждый 
конфликт, в итоге находим ком-
промиссы и все заканчивается 
рукопожатием. 
 
Мне несложно учиться. Я уже вы-
строил свой режим дня: подъем, 
учеба, тренировка, продленка и 
дальше спокойно отдыхаю. Про-
вожу время с семьей, с родителя-
ми, смотрю сериалы (последний 
из просмотренных «Вне игры»). 
 
Русский язык и литература — са-
мые любимые предметы, обо-
жаю их, по ним всегда железная 
пятерка. 
 
После школы, главное, посту-
пить в университет, хотелось 
бы на юридический факультет. 
Если пригласят в какой-то клуб, 
то буду играть. Если говорить о 
футбольной мечте, то это игра 
за «Реал Мадрид» и Кубок Лиги 
Чемпионов.
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Лев Крутов:

 � — После объединения мы узна-
ли больше о себе и друг о друге. 
Появилось больше общения, но 
и ссоры стали возникать. Зато на 
поле мы сейчас понимаем друг 
друга с полуслова, с полувзгляда. 
 
У нас шесть тренировок в неде-
лю. Сложно учиться, но мы дер-
жимся. Облегчает то, что уроки 
мы делаем в школе на продлен-
ке, а дома есть несколько часов 
для отдыха. 
 
Мои любимые предметы: физ-
культура, ИЗО и труд. После 
школы хотел бы пойти в армию, 
потом в колледж или училище. 
 
В футболе я хочу добиться макси-
мального результата и попасть 
в сборную. Мой любимый клуб 
«Манчестер Сити».

Илья Сайбель:

Демьян Малых:

Роман Мельчаков:

 � — Мы помогаем друг другу в 
учебе. Например, на контроль-
ной мне помогали товарищи по 
команде. 
 
Любимые предметы: биология и 
физкультура. 
 
После школы хочу стать футбо-
листом, потом тренером. 
 
Болею за «Спартак». Моя фут-
больная мечта — сыграть в Лиге 
Чемпионов.

 � — Я не заметил особых измене-
ний, для меня все как обычно. 
Учеба дается легко. Результаты 
команды не поменялись в срав-
нении с прошлым годом. 
 
Если брать футбольное буду-
щее — то хочу попасть в лучшую 
академию страны, в «Краснодар» 
или «Чертаново». 
 
Болею за «Челси» и «Лестер».

 � — Совместная учеба влияет 
в лучшую сторону. Мы стали 
дружней, на поле достигли 
взаимопонимания. В учебе тоже 
помогаем друг другу, особенно, 
на контрольных работах. 
 
Со временем привыкаешь к 
режиму каждодневных трениро-
вок, и сейчас мне уже проще.  
 
Любимые предметы в школе: 
физкультура и математика. 
 
После окончания школы про-
должу играть в футбол. Хотел бы 
попасть в высшую лигу, чтобы 
вся наша команда прошла в ФНЛ, 
затем в РПЛ.
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Савелий Вальчиков:

 � — Мой приход в «Ермак» начал-
ся с объявления о наборе в фут-
больный класс. После пробной 
тренировки мы с родителями 
приняли решение перейти в 
команду. 
 
Основные сложности были 
связаны с тем, что мы жили в 
другом районе города, до школы 
было далеко добираться. Но мы 
решили этот вопрос, и теперь я 
живу рядом с 16-й школой. 
 
Нам помогает в спорте совмест-
ная учеба, мы много тренируем-
ся, выполняем много задач на 
логику. 
 
Самое яркое событие — это 
1 сентября. Мне понравилась 
новая школа, ребята, все футбо-
листы. Это круто! 
 
О будущем пока не думал, но я 
хотел бы связать свою дальней-
шую жизнь с футболом.

Матвей Леухин:

 � — Дружба и взаимопомощь 
стали еще крепче с того момента, 
как мы стали учиться в классе. 
Бывают конфликты, но мы их 
решаем. 
 
В команду приехали новые ребя-
та, мы обрели новых друзей.  
 
К такому режиму уже привыкли. 
Благодаря продленке дома мы 
отдыхаем, уроки сделаны, смо-
трим Чемпионат мира (я болею 
за Бразилию). 
 
Мои любимые предметы: литера-
тура и математика. 
 
После школы я поступлю в 
университет. Хочу стать футбо-
листом и вместе с «Ермаком» 
выиграть Лигу Чемпионов. 
 
 
Желаем нашим 5-классникам 
успехов в учебе и побольше 
побед на футбольных полях!

Клим Самойлов:

 � — Мы стали больше общаться 
друг с другом, отношения улуч-
шились. К нам пришли новые 
ребята: Влад и Савелий. Мы с 
ними сразу подружились, они 
хорошие ребята, хорошие фут-
болисты. Конфликты разбираем, 
говорим учителю, выясняем и 
разговариваем. 
 
Мне, признаться, сложно учиться 
при таком режиме, когда трени-
ровки каждый день. Оценки хуже 
стали. Не успеваю иногда что -то 
сделать. 
 
Мои любимые предметы: физ-
культура и труд, недавно в клас-
се сделали карандашницу.   
 
После школы продолжу зани-
маться футболом и буду дальше 
учиться. А футбольная мечта — 
хороший клуб и игра в основе. 
 
На ЧМ болею за сборную Бра-
зилии, а в Лиге Чемпионов за 
«Ливерпуль» и «Челси».

ШКОЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Конец года отметился знаменательным событием для школы, в которой учатся наши футболь-
ные классы: 21 декабря в МАОУ СОШ №16 впервые прошёл «Директорский прием отличников»  
за 2021-2022 учебный год. В актовом зале школы собрались ученики, учителя и родители для 
того, чтобы чествовать самых старательных и любознательных.

ГОРДИМСЯ НАШИМИ ОТЛИЧНИКАМИ!

Среди воспитанников ДФЦ 
«Ермак» отличниками по итогам 
года стали:

 � 5 «С»: Горячев Тимофей, 
Кондауров Матвей 

 � 6 «С»: Синичев Андрей 

 � 7 «С»: Суворков Вадим,  
Мериакри Иван, Жегуло 
Илья, Федоров Макар

По словам наших ребят, отлич-
ная учеба дается им несложно, 
несмотря на загруженный гра-
фик тренировок. Главное — это 
желание хорошо учиться.

Мы очень гордимся вами, ре-
бята! Желаем вам сохранить 
тягу к знаниям и стремление 
быть впереди!
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Олег Сергеевич Политов

— Олег Сергеевич, с чего нача-
лась Ваша карьера футбольного 
арбитра?

 � — Я занимаюсь судейской де-
ятельностью еще со школьных 
времен, это начало 1998 года. 
Тогда мы участвовали в Первен-
стве по футболу среди лагерей, 
я выступал в роли игрока и 
судьи. Это был первый опыт в 
судействе, с тех пор я связал 
свою жизнь с этой профессией. 
С 2000-х стал судить детские и 
взрослые турниры, с 2003 года 
стал работать на матчах «11*11» 
(Кубок и Чемпионат Томской 
области), с 2005 года — матчи 
Первенства России по футболу 
среди любительских команд 
(третий дивизион) и молодеж-
ного Первенства среди команд 
премьер-лиги.

— Как возникла идея создания 
ТШФА?

 � — Идея создания школы арби-
тра появилась в связи с необ-
ходимостью воспитания новых 
футбольных судей. Мы прово-
дим много турниров, для работы 
на которых нужны молодые 
специалисты. Как и в любом 
регионе, в Томске есть большая 
потребность в судьях, ведь мно-
гие заканчивают карьеру арби-
тра, нужна постоянная ротация. 
Поэтому мы воспитываем новых 

арбитров, чтобы они могли 
подхватить профессиональную 
эстафету. 
 
У нас есть все условия для обуче-
ния: футбольные поля для трени-
ровок, классы для теоретических 
занятий, методические материа-
лы от Российского футбольного 
союза.  
 
Главный вопрос заключается 
в поиске слушателей: через 
различные информационные 
каналы приглашаем воспитанни-
ков футбольных школ, студентов 
спортивных факультетов.

— Как проходило обучение судей 
до открытия Школы?

 � — До появления в Томске ТШФА 
мы использовали материалы 
столичной федерации футбола, 
что-то придумывали сами, обу-
чали заинтересованных людей 
самостоятельно и не совсем 
системно. Сейчас же, все методи-
ческие материалы получаем от 
РФС, обучение проходит центра-
лизованно по всем регионам с 
помощью специально разрабо-
танной программы.

— Расскажите о первом наборе 
слушателей, каких результатов 
достигли ученики?

 � — Первый поток ТШФА старто-
вал в мае 2021 года, на первое 
занятие пришло 16 человек. 
Затем незаинтересованные в 
профессии слушатели отсеялись, 
осталось 12 учеников.  
 
В итоге, 11 человек получили 
третью категорию спортивного 
судьи. Из них шесть человек 
получили рекомендацию на 
судейство Юношеской футболь-
ной лиги (ЮФЛ). Это серьезный 
проект, в котором наша школа 
приняла активное участие. Игры 
проходили на центральном 
стадионе «Труд». Пятеро выпуск-

ников работали в роли ассистен-
тов, а один — в роли главного 
арбитра. 
 
Также на протяжении первого 
учебного года все молодые 
арбитры судили матчи Кубка гу-
бернатора, Первенства области 
среди взрослых команд, дет-
ских турниров под эгидой ДФЦ 
«Ермак». 

— Второй поток уже приступил к 
занятиям? Есть ли возможность к 
нему присоединиться?

 � — Набор на второй поток 
продолжается, мы решили не 
ограничивать сроки, чтобы 
каждый желающий мог влиться 
в процессе занятий. Сейчас у нас 
более 15 слушателей, обучение 
уже началось. Теоретические за-
нятия проходят каждую неделю, 
затем добавятся тренировки с 
флагом, физические тренировки.  
 
На базе ДФЦ «Ермак» созданы 
все условия для занятий: уро-
ки проходят в учебном классе, 
оборудованном всей необходи-
мой аппаратурой. Практические 
тренировки будут проходить на 
стадионе «Мотор» и в манеже 
«Восход». 
 
Преподаватели ТШФА — дей-
ствующие арбитры Рыков 
Александр, Якимович Дмитрий, 
председатель ТОФФ Киселев 
Руслан и Политов Олег. 

— Российский футбольный союз 
поддерживает проект? Что полу-
чат слушатели в конце обучения? 

 � — Для отчетности РФС назначил 
в каждом регионе куратора, в 
ТШФА эту должность занимаю я. 
На каждой лекции мы фиксиру-
ем посещаемость, делаем фото с 
занятия и отправляем в Москву. 
Футбольный союз заинтересо-
ван в воспитании арбитров на 
территории всей страны. 

До недавнего времени в нашем регионе не существовало места, где бы централизованно 
и системно обучали судейству футбола. В мае 2021 года ДФЦ «Ермак» совместно с ТОФФ 
открыли Школу футбольного арбитра. Этой зимой мы запустили уже второй поток слушате-
лей и сегодня расскажем подробности проекта в беседе с Политовым Олегом Сергеевичем, 
судьей всероссийской категории и преподавателем ТШФА.

НАШИ ПРОЕКТЫ

СТАТЬ ФУТБОЛЬНЫМ АРБИТРОМ — РЕАЛЬНО!

НАШИ ПРОЕКТЫ

По завершении начального кур-
са подготовки, который длится 
чуть больше года, слушатель 
получает судейскую категорию, 
которая дает ему право судить 
матчи детской и юношеской лиг. 
  

— Какие перспективы и сложно-
сти ожидают начинающих специа-
листов?  

 � — Работа футбольным арби-
тром — общественная и очень 
интересная. Повышая с каждым 
годом свое мастерство, судья мо-
жет выйти на межрегиональный 
и даже всероссийский уровень. 
Это многочисленные знакомства 
в футбольном мире, много обще-
ния, хорошая физическая форма. 
 
Сложности, как и в любой 
профессии, возникают. Но 
профессионализм судьи как раз 
заключается в способности их 
преодолеть. Главное, чтобы было 
желание работать и стремление 
стать лучшим! 
 
ТШФА — это первая ступень 
на пути большой и интересной 
карьеры футбольного арбитра, 
мы приглашаем всех желаю-
щих попробовать свои силы!

> Выпускники ТШФА получают первые судейские категории

> Второй поток ТШФА на лекции в офисе ДФЦ «Ермак»

11
выпускников 
получили  
судейские  
категории  
по окончании  
учебы в ТШФА
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Денис Андреевич Ястребов

С детьми занимается Ястребов 
Денис Андреевич — специалист с 
тремя высшими образованиями, 
прошедший стажировку в академии 
московского «Спартака», имеющий 
тренерскую лицензию «С-УЕФА».

«Сейчас другое поколение: дети 
ушли с улицы в смартфоны. Даже те, 
кто занимаются футболом, слишком 
мало проводят времени с мячом, 
многим не хватает технического 
мастерства. Я считаю, что трех-четы-
рех тренировок в неделю недоста-
точно для должного уровня разви-
тия. Поэтому главная идея в том, 
чтобы дети могли больше времени 
проводить с мячом», — объясняет 
Денис Андреевич.

По словам тренера, это полезно как 
для новичков (детальное обуче-
ние техническим навыкам), так и 
для игроков среднего/высокого 
уровней подготовки (развитие и 
совершенствование имеющихся 
навыков).

Обучение проходит в мини-группах 
или группах численностью до шести 
человек (три пары). Каждый игрок 
работает с мячом в течение всего 
тренировочного часа. Во время 
тренировки с командой ребенок 
совершает около 200 касаний мяча 
плюс 5-6 повторений каждого 

упражнения, во время индивидуаль-
ной — больше 1000 касаний и по 20 
повторений каждого упражнения.

В начале тренировочного цикла 
дети выполняют изолированные 
упражнения: отрабатывают конкрет-
ные элементы в различных вариа-
циях. С более опытными игроками 
тренер выполняет усложненные 
варианты упражнений, например, 
обыгрыш «один в один». В этом 
случае цикл выглядит так: отработ-
ка изоляции, затем добавляется 
пассивная оборона, затем активная 
оборона, чтобы футболист учился 
применять этот финт в игре.

«Также я использую много различ-
ных мини-игр на ведение, удары, 
обыгрыши. Для сохранения моти-
вации у детей я стараюсь, чтобы 
тренировки были не только эффек-
тивными, но и веселыми.

Моя главная тренерская задача 
— развить сильные футбольные 
качества игрока. 

Например, ребенок играет и пра-
вой, и левой ногами, но лишь на 
50% своих возможностей. А другой 
футболист играет только правой 
ногой, но на все 100%. Второй будет 
куда удачливее на футбольном поле, 
чем первый. Считаю, что необходи-

мо максимально развивать сильные 
стороны спортсмена и использо-
вать их как преимущество, чем бо-
роться с тем, что тормозит ребенка.

Стараюсь улучшить не только 
физическое, но и эмоциональное 
состояние ребенка, чтобы он был 
уверен в себе и своих силах, когда 
прозвучит стартовый свисток, чтоб 
не боялся идти в обыгрыш, пробить 
по воротам, потерять мяч.

Мы сейчас с моими подопечными 
в начале пути индивидуального 
совершенствования, поэтому пока 
сложно измерить эффективность 
занятий. Однако я наблюдаю за 
их игрой на поле, разговариваю с 
тренерами, с самими футболистами 
о том, какие изменения произошли. 

Например, один из парней мне 
недавно сказал: «Теперь я не боюсь 
идти в обыгрыш, смелее бью по 
воротам, стал понимать, как це-
литься, лучше знаю свой удар!». 
Вот мой главный критерий успеха 
— довольные и уверенные в себе 
футболисты!», — делится тренер.

Подробности о записи на индиви-
дуальные тренировки вы можете 
узнать по телефону. Ждем вас на 
занятиях!

Порой даже опытному футболисту необходимы дополнительные занятия, направленные 
на технику владения мячом. Чтобы закрыть эту потребность, осенью 2022 года наша школа 
запустила индивидуальные тренировки по футболу.

НАШИ ПРОЕКТЫ

«МОЙ ГЛАВНЫЙ КРИТЕРИЙ УСПЕХА — 
  УВЕРЕННЫЕ В СЕБЕ ФУТБОЛИСТЫ!»

Для выполнения финта Мэтьюза необходимо сделать два быстрых касания мяча ведущей ногой. 
При первом касании переведите мяч внутренней стороной стопы шагом к себе, а вторым, отправьте его 
обратно от себя внешней стороной. Это движение обычно выполняется при остановке, когда вы сталки-
ваетесь с защитником, и помогает освободить пространство для дальнейшего движения.

НАШИ ПРОЕКТЫ

ПОВТОРЯЙ ЗА ТРЕНЕРОМ: УЧИМ ФИНТ МЭТЬЮЗА

1 2

3 4
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Нина Крутова, мама Льва

1. Уже с 3-х летнего возраста сын 
не выпускал мяч «из ног». Лёва 
рос очень энергичным ребёнком, 
с его энергией я не всегда могла 
справиться, поэтому было принято 
решение направить эту энергию в 
спорт. Единственное место, где при-
нимали таких юных футболистов, 
была ФШ «Юниор». За несколько 
месяцев до своего 4-летия малень-
кий Лев начал тренироваться. И так 
уже 8 лет...

2. Главная трудность — в неумении 
проигрывать. Помогаем разгово-
рами, много беседуем: «сегодня 
ты выиграл, а завтра проиграл, но 
послезавтра опять выиграл!»

3. Обязательно присутствуем на 
играх, за редким исключением. Это 
важно не только для него, но и для 
нас. Футбол и успехи сына в футбо-
ле — наша семейная ценность! Лёве 
очень важна поддержка болельщи-
ков, его это очень подбадривает.

4. Просмотр футбольного матча 
— это всплеск различных эмоций. 
Иногда можно подзарядиться этой 
бурной энергией на весь день, а 
иногда можно уйти с испорченным 
настроением. Но жить без этих эмо-
ций точно было бы скучно

5. Футбол для нас — это неотъ-
емлемая часть жизни, мы очень 
рады, что Лёва нашёл СВОЁ дело по 
душе, и активно развивается в этом 
направлении. Футбол замечательно 
вписался в нашу семейную жизнь 
и объединил нас. Походы на матчи 
стали семейной традицией, и мы 

надеемся, что в дальнейшем Лев 
будет радовать нас футбольными 
успехами и красивыми голами.

6. Футбольные турниры для нашей 
семьи всегда в приоритете, а выезд-
ные турниры в соседние города — 
это особенная любовь!

7. Быть мамой футболиста — это 
почетно и ответственно! Для меня 
это значит благословлять сына 
на любимое занятие, верить и 
вселять надежду на то, что любая 
цель достижима и детские мечты 
сбываются!

Ни для кого не секрет, что успех ребенка на футбольном поле зависит не только от уровня его 
подготовки и качества тренировок, но и от поддержки главных болельщиков — родителей! 
Мы поговорили с самыми преданными фанатами наших воспитанников — их мамами — и 
задали несколько вопросов. Ответами делимся с вами в нашей новой рубрике «ДВЕНАДЦАТЫЙ 
ИГРОК».

1. В каком возрасте и почему решили отдать сына на футбол (сколько уже занимается)?
2. Какие трудности возникают у ребёнка в футболе, как помогаете с ними справляться?
3. Насколько Вашему ребёнку важно, чтобы вы были на матче? Вы приходите на игры?
4. Какие эмоции Вы чаще всего переживаете, наблюдая за игрой/тренировкой сына?
5. Что для Вас значат занятия ребёнка футболом?
6. Как совмещаете постоянные тренировки/турниры с семейным отдыхом/делами?
7. Продолжите фразу: «Быть мамой футболиста — это…»

ДВЕНАДЦАТЫЙ ИГРОК

БЫТЬ МАМОЙ ФУТБОЛИСТА — ЭТО ...

?

ДВЕНАДЦАТЫЙ ИГРОК

Альбина Габурганова,  
мама Кости

1. Константин у нас в 10 месяцев не 
пошел, а побежал за мячом. Футбол 
очень любил моя дядя, и летом они 
все время выходили на школьный 
двор пинать мяч. Когда Костя начал 
разговаривать, первое, что он по-
просил нас, это отдать его в секцию 
футбола, но к сожалению, в нашем 
городе ее не было. 

В Томск мы переехали на постоян-
ное место жительства из солнечной 
Башкирии в мае 2019 года, а 1 июня 
попали на праздник на Новособор-
ной площади, где была выставлена 
игровая коробка от футбольной 
школы «Ермак». Там познакомились 
с Орханом, который и пригласил 
Костю на пробную тренировку. 

Мы обошли пробные тренировки 
всех футбольных команд, которые 
только есть в Томске, но в итоге 
свой выбор остановили на ФШ «Ер-
мак». Таким образом полноценные 
тренировки по футболу у Кон-
стантина начались в четыре года с 
небольшим.

2. По заверениям сына, с трениров-
ками проблем не возникает, на них 
он свободно себя чувствует, легко 
воспринимает задания тренера и 
старается все выполнять. Проблемы 
всегда на матчах, турнирах и даже 
простых товарищеских встречах. 

Для него важна каждая игра, и по-
рой он не справляется с эмоциями. 
Если команда проигрывает, он за-
бывает все, что знает и умеет. После 
каждой такой игры мы разговарива-
ем. Не об игре или проигрыше, а о 
его ощущениях, эмоциях, поведении 
на поле.

3. Я стараюсь быть на всех играх, 
ездить болельщиком на выездные 
турниры в другие города. Хоть сын и 
не говорит, что ему важно мое при-
сутствие, но, если вдруг у меня не 
получается прийти на игру, я вижу, 
что он расстраивается. 

Это очень забавно, когда после игры 
он мне говорит: «Мама, только тебя 
и слышно, как ты кричишь «Ермак — 
вперед!». Я говорю «могу не кри-
чать», он всегда испуганно смотрит 
на меня и говорит «нет, нет, кричи, 
это приятно».

4. Я всегда очень переживаю, наблю-
дая за игрой. Любая игра важна для 
сына, а значит, важна и для меня. 
Хотя я давно заметила, что во время 
игр, успеваю испытать весь спектр 
эмоций, не только переживание. 
Боюсь, как бы его не травмировали 
(хотя и понимаю, что такое возмож-
но), восхищаюсь, когда он отнимает 
мяч у соперника и проходит с ним 
все поле, радуюсь, когда забивают 
гол, и при любых обстоятельствах я 
безумно горжусь своим сыном. 

5. Это очень сложный вопрос. Я 
знаю, что эти занятия значат для 
сына, но никогда не задумывалась, 
что они значат для меня. В целом, 
мне было неважно, каким именно 
видом спорта он будет заниматься.  

У меня нет мечты вырастить фут-
болиста, я хочу, чтобы Костя вырос 
счастливым, и пока футбол его 
таким делает, я всегда буду поддер-
живать его стремление заниматься 
этим спортом. Тем более, что футбол 
вырабатывает те качества, которые 
я хочу видеть в сыне: физическую 
выносливость, дисциплинирован-
ность, умение быстро принимать 
решения и просчитывать возмож-
ные варианты.

6. Честно говоря, это становится все 
труднее. Стараемся не пропускать. 
Но из-за тренировок в субботу и 
воскресенье вечером, кажется, что 
все вращается около футбола. При 
воспитании сына стараемся придер-
живаться политики, что если ты хо-
дишь на футбол, то без пропусков. 
Я говорю сейчас не о пропусках 
по болезни или форс-мажорных 
обстоятельствах, а о том, что мы не 
разрешаем пропускать, например, 
из-за желания погулять на улице с 
друзьями. Поэтому всегда стараем-
ся собственным примером показать 
это, подстраиваем отпуск под тур-
ниры и футбольные каникулы.

7. Для меня быть мамой футболиста 
это, в первую очередь, быть самой 
преданной его болельщицей, 
радоваться и переживать вместе с 
ним, начать разбираться в футбо-
ле и тренировать свои голосовые 
связки.
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Елена Скороходова, 
 мама Марка и Глеба

Наталья Семенчукова, 
 мама Андрея

1. Два моих сына занимаются футбо-
лом. Глеб с 5 лет, Марк с 4 лет. Папа 
предложил сходить попробовать, 
детям понравилось, и они решили 
остаться в этом спорте. Занимаются 
уже 7-ой и 6-ой год соответственно.

2. В играх главная трудность — это 
волнение и желание показать на 
максимуме свои способности. Ста-
раемся подбодрить, говорим, чтобы 
получали удовольствие от игры, не 
думали о счете, не опускали руки и 
боролись до свистка.  

1. Заниматься футболом — это 
выбор сына. Он в 6 лет попросил 
его отвести на футбол по примеру 
старшего брата.

2. Трудности бывают, как и в любом 
виде спорта. Безусловно, не всегда 
все получается. Сын играет на пози-
ции вратаря, а это очень уязвимая 
роль. Бывает сложно пережить 
поражение команды.

Еще одна трудность — это настрой 
на игру. Помогаю поддержкой. 
Планирую свое время так, чтобы по-
пасть на игру. Стараюсь избавить от 
бытовых дел накануне игры, уважаю 
условные традиции и ритуалы. Не 
вмешиваюсь и не навязываю свою 
точку зрения.

3. Важно. Стараюсь не пропускать 
ни одной игры. И даже если сын не 
играет, с удовольствием смотрю 
игру команды.

4. Я восхищаюсь отдельными 
качествами сына: его усердием, 

3. У младшего сына стараюсь не про-
пустить ни одной игры, ему важно 
мое присутствие, мои крики, под-
держка. К старшему хожу не всегда, 
ему важно присутствие папы, его 
здоровая критика.

4. Во время турниров эмоции заш-
каливают. Если соперник сильный, 
то это тревога, страх, давит виски. 
После игр, чаще всего чувствую 
радость, гордость за команду, за 
своего ребенка и удовлетворение. 
Бывают, конечно, и спокойные игры, 
но это редко. К тренировкам я уже 
отношусь спокойно, могу только 
похвалить или спросить, как прошла 
тренировка, сильно ли устал?

5. Для нас с мужем футбол — это 
прежде всего занятие ребенка 
спортом, чтобы не было много 
свободного времени, было любимое 
увлечение.  
 
Сын писал исследовательскую ра-
боту в школе. Вот строчки из его до-
клада: «Футбол — это мой любимый 
вид спорта, который воспитывает 
дружбу, товарищество, взаимопо-
мощь, ответственность, уважение к 

трудоспособностью, силой воли, 
готовностью идти вперед, несмотря 
на разные сложности.

Испытываю радость, наблюдая за 
его игрой. Футбол помогает ему 
формироваться как личности, он 
учится общаться, справляться с 
трудностями, преодолевать разные 
ситуации. То, как развивается мой 
ребенок, вызывает у меня чувство 
радости.

5. Футбол — любимое занятие сына, 
Даже не знаю, что он еще любит так 
сильно, как футбол. Это значимая 
часть его жизни. 

6. Нам удалось найти баланс между 
тренировками и семейными делами. 
Я уже говорила, что футбол — зна-
чимая часть в жизни сына. Ну а для 
нас сын — значимая часть семьи.  
Поэтому футбол с нами.

7. Быть мамой футболиста — это 
азартно и волнительно.

партнерам и соперникам. Развивает 
двигательную память, внимание и 
математические способности». Мы с 
ним согласны.

6. В приоритете у нас, конечно, 
всегда игры. Наши пропуски можно 
посчитать по пальцам, чаще все-
го причиной становится отпуск, 
запланированный за несколько 
месяцев. Иногда футбол совмещаем 
с отдыхом. 
 
Если какие-то важные дела, то 
решаем с мужем, кто по делам, а кто 
везет детей на футбол.

Мы очень дружны с родителями 
команды младшего сына, летом вы-
езжали все вместе на базу отдыха, 
на пикник, на Новый год.  

7. Быть мамой футболиста это 
значит жить футболом, быть 
фанаткой, испытывать бурю эмоций 
и иметь железные нервы. Разделять 
с ребенком победы и поражения, 
поддерживать и любить.
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Лилия Вяткина,  
мама Максима

Татьяна Дмитриевна Клименко,  
бабушка Ивана

1. Увидев в городе клубный автомо-
биль «Ермака», мы решили позво-
нить в футбольную школу и узнать 
про тренировки. Тем более Максим 
с раннего детства очень любил 
играть разными мячами. 

После нескольких занятий Мак-
сим сказал, что не хочет больше 
заниматься. По нашему совету он 
подошел к тренеру и сам сказал об 
уходе. Тренер был удивлен, ведь у 
сына все для его возраста получа-
лось. 

Спустя год он снова начал просить-
ся на футбол, но мы не соглашались. 
В 2018 году во время Чемпионата 
Мира по футболу мы были в Сочи, 
там повсюду были «Забиваки». Он 
вновь загорелся футболом. Мы 
решили попробовать, на этот раз в 
школе «КИДИАН». Глаза сына горели 
футболом. Параллельно начали 
заниматься в «Томи».  
 
Затем поступил звонок от Владис-
лава Олеговича Ткаченко, и вот мы 

Когда Ване исполнилось пять лет, 
родители решили отдать его в 
футбол. По желанию ребенка. После 
двух-трех тренировок стало понят-
но, что внуку все нравится.
 
Время шло, и мы столкнулись с 
трудностями. Иван — левша. Благо-
даря поддержке родителей и гра-
мотным действиям тренеров внук 
справился с этой особенностью. 

Ване очень важно, чтобы кто-то из 
близких присутствовал на трени-
ровке или матче, важно мнение 
родителей, их критика и поддержка.  

Когда у внука все получается, я 
испытываю гордость. Когда Ивана 
настигают неудачи, то стараемся 
поддерживать. Я тревожилась, ког-
да Ваня пошел в 5-ый футбольный 
класс. В голове возникли вопросы: 
как он будет справляться с учебным 
процессом и спортивной нагрузкой. 
Но Ваня отлично справился, стал 
более самостоятельным, дисципли-
нированным.

Огромное спасибо педагогам, 
тренерам за понимание, терпе-
ние и поддержку наших детей  
и внуков.

оказались в замечательной фут-
больной школе «Ермак». 

2. У нас очень эмоциональный ре-
бенок. Тренировок он всегда ждет. А 
вот перед играми сильно волнуется.

Мы с мужем стараемся поддержи-
вать, объяснем, что у него очень 
хорошая команда, и если они спра-
вятся с волнением, покажут свое 
умение, то выиграют.

3. Очень важно ходить на мат-
чи. Если мы рядом, то и Максиму 
спокойно, он меньше волнуется. 
Для Максима очень важно папино 
присутствие на играх.

4. Я тоже очень эмоциональный 
человек, и справиться с эмоциями 
бывает сложно. У нас дружная и 
сплоченная команда болельщи-
ков-родителей. Переживаем все, 
особенно волнуемся на матчах со 
старшими соперниками. Обычно 
именно такие игры получаются 
напряженными. Переживаем, чтобы 
не покалечились, ну и, если про-
игрывают, смотрим на старания и 
самоотдачу детей. Тут появляется 

тревога и переживание. Радость 
от победы — это конечно самая 
яркая эмоция! Мы все обнимаемся, 
радуемся! Не передать словами эту 
гордость и счастье. Особенно на 
выездных турнирах чувствуем эту 
сплоченность.

5. Для ребенка — это больше, чем 
хобби, это его жизнь! Если нет фут-
бола, то нет настроения. Было дело, 
мы даже в больницу ему привозили 
маленький мяч.  
 
В нашей семье футбол не был па-
пиным увлечением, у нас никто не 
смотрел раньше футбол, мы никогда 
не посещали матчи и не интересо-
вались этим спортом. Мы целиком 
и полностью погрузились в футбол, 
лишь когда сын стал им увлекаться. 

6. Отпуск, работу – все стараемся 
подстраивать под режим трениро-
вок, под матчи. Иногда непросто 
совмещать, но мы уже привыкли. 

7. Мама футболиста — это гор-
дость! Это волнение! Это эмоции, 
которые можно выплескивать! Это 
счастье! Быть мамой футболиста 
— это постоянная дисциплина и 
контроль! Есть дисциплина — есть 
результат.

Имя нашего сына — МАКСИМ. И его 
имя говорит само за себя: Максим 
может сам себя оценить и покрити-
ковать. Максималист во всем: как в 
учебе, так и в спорте!

Я считаю, что спорт в детстве 
это залог успехов в дальнейшей 
жизни! 
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Елена Николаевна Малых

«Моя задача как тренера состоит 
в том, чтобы среди моих воспи-
танников выросло как можно 
больше здоровых и сильных 
спортсменов».

Особенность тренировок для фут-
болистов состоит в том, что ребята 
не могут стоять на одном месте, 
поэтому занятие проходит в дина-
мическом режиме.

Елена Николаевна обучает детей 
правильным двигательным дей-
ствиям, без которых в будущем 
профессиональному спортсмену не 
обойтись.

Тренировки проходят по методике 
топ-тренера по физподготовке из 
Беларуси Татьяны Ловец. На данный 
момент она готовит профессио-
нальных хоккеистов из минского 
«Динамо».

Методика Ловец значительно отли-
чается от других, она направлена на 
укрепление стоп, коррекцию осан-
ки, мобильность и подвижность 
суставов. 

Упражнения выстроены от простого 
к сложному для плавного и здоро-
вого перехода на каждый последу-
ющий уровень сложности.

Общефизическая подготовка — это фундамент, база для ребенка, которая закладывается года-
ми для того, чтобы на выходе в большой спорт не было травм. Эту важную работу выполняет 
наш тренер по ОФП — Малых Елена Николаевна, она занимается с детьми уже четыре года.

ЛАЙФХАКЕР

«МОЯ ЗАДАЧА — ВЫРАСТИТЬ ЗДОРОВЫХ 
СПОРТСМЕНОВ!»

Выполняй дома ежедневно, можно вместе с родителями!

1. Исходное положение: стоя. Мяч (подойдет любой) 
под ногой. Перемещаем мяч всей плоскостью стопы 
от пальцев к пятке и обратно, следуя по линии каж-
дого пальца. Повторить другой ногой. Давить с силой 
примерно 60-70 % от максимальной. 

Голова не наклоняется вперед, макушка тянется 
вверх, корпус держать ровно (это условие относится 
ко всем последующим упражнениям на стопу).

Выполнять 30-60 секунд. В случае легкого дискомфор-
та снизить давление.

2. Исходное положение: стоя. Мяч поставить под пят-
ку. Катаем мяч поперек стопы от правой стороны  
к левой и обратно. Выполнить по 10 раз вправо-влево 
на каждую ногу (около 30 секунд).

3. Исходное положение: стоя. Одна нога на мяче 
(носок поднять как можно выше), пятку от пола не 
отрывать. Сгибаем колено вперед, тем самым растя-
гивая икроножную мышцу. Спина ровная. Сделать по 
10 раз на каждую ногу.

4. Подъем на носки на месте. Исходное положение: 
стоя на всей стопе. Зажимаем пятками мяч и, не теряя 
его, выполняем 10 подъемов на пальцы. В самой 
высокой точке задержаться на 3 секунды. Сделать 10 
подъемов.

5. Исходное положение: стоя на всей стопе. Зажимаем 
пятками мяч, поднимаемся на пальцы, не теряя мяч, 
двигаемся 20 шагов вперёд, 20 шагов назад (спиной 
вперёд).

ЛАЙФХАКЕР

КОМПЛЕКС УПРАЖНЕНИЙ НА УКРЕПЛЕНИЕ  
И ПОДВИЖНОСТЬ ГОЛЕНОСТОПА
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В каком году была основана ФШ «Ермак»?               1. 2014    2. 2015    3. 2016    4. 2017

1. Эльбрус   2. Гармония    3. Юпитер    4. Восход

1. 2016   2. 2017    3. 2018    4. 2019

1. Томь   2. ДЮСШ-17    3. Юниор    4. Первый гол

1. Спартак (Новосибирск)   2. Алтай (Барнаул) 
3. Импульс (Кемерово)    4. Максимум (Юрга)

Где проводились первые тренировки  
нашей школы?

Против кого был сыгран первый матч  
в истории нашей школы?

С кем мы сыграли свой первый  
межрегиональный матч?

Свой первый трофей ФШ «Ермак» завоева-
ла на турнире, посвящённом Дню защитни-
ка Отечества. В каком году это было?

1

2

3

4

5

ТАЙМ-АУТ

ФУТБОЛЬНЫЕ ЗАДАЧКИ НА СМЕКАЛКУ

ВРЕМЯ — ПОСМЕЯТЬСЯ ВСЕЙ КОМАНДОЙ

ВИКТОРИНА НА ЗНАНИЕ ИСТОРИИ “ЕРМАКА”

1. Команда провела 3 матча. Один матч она выиграла, другой свела в ничью, а в третьем — 
проиграла сопернику. За все матчи команда забила три гола и пропустила один. С каким 
счетом закончился каждый матч?

2. Среди 55000 жителей города 60% не интересуются футболом. Среди футбольных болельщи-
ков 85% смотрели по телевизору финал Лиги чемпионов. Сколько жителей города смотрели 
этот матч по телевизору?

3. В футбольной команде 11 игроков. Их средний возраст равен 22 годам. Во время матча один 
из игроков выбыл. При этом средний возраст команды стал равен 21 году. Сколько лет выбыв-
шему игроку?

Криштиану Роналду, раздавая автографы,  
случайно подписал контракт с ярославским 
«Шинником». 

Прошёл футбольный матч между слонами и му-
равьями. После окончания игры капитан слонов 
подходит к капитану муравьёв и говорит:
- Извини, мы сегодня столько ваших затоптали.
- Ничего, мы тоже грубо играли.

- Папа, а почему ты ходишь и ходишь на футбол?
- Понимаешь, сынок, люблю я его, вот и хожу.
- А почему тогда другие игроки бегают?
 

- Ты что натворил?  
  Ты же забил мяч в свои ворота!
- Не удержался, такая удобная позиция была  
для удара.

Футбольный комментатор:
- Опасный момент, нападающий выходит один  
на один с вратарём! Удар! Удар! Ещё удар! Да...  
Таких пинков вратарь ещё не получал…

Футболисты начали подозревать, что судья  
куплен, когда третий пенальти, назначенный  
в ворота их команды, он решил пробить сам.

КРОССВОРД ДЛЯ ФУТБОЛИСТОВ

Жёлтая карточка на футбольном жаргоне.

Наказание за фол.

Специалист по обучению спортсмена.

И Месси, и Скалони.

Розыгрыш между капитанами мяча  
и ворот.

Футбольный клуб из города Турин.
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Есть и в Дортмунде,  
и в Мёнхенгладбахе.

Команда, у которой на эмблеме  
изображена ведьма.

Звучный аксессуар арбитра.

Международная Федерация футбола.

Попадание мяча в эту часть тела  
нередко приводит к спорным  
ситуациям.
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Ответы присылайте
на почту:
irina@fs-ermak.ru

ТАЙМ-АУТ

Среди тех, кто пришлет верные отве-
ты на задачки, викторину и кроссворд, 
мы разыграем главные призы:
спортивную атрибутику и сладости!
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До встречи на футбольных полях, друзья!

www.fs-ermak.ru 

тел. 977-260

ваша футбольная школа “Ермак”

Над выпуском работали:

Юлия Суворкова, 
Татьяна Фисунова, 
Ирина Шашкова, 
Антон Назаров.


